
Виктор Томенко дал 
поручение обеспечить 
кризисное сопровожде-
ние приемных детей из 
Заринского района.

Глава региона провел рабочую 
встречу с уполномоченным при 
губернаторе по правам ребенка 
Ольгой Казанцевой, которая нахо-
дилась в Заринске для принятия 
дополнительных мер по защите 
пострадавших детей.

Напомним, там в отношении 
женщины-опекуна ведется рас-
следование уголовного дела 
сразу по нескольким статьям. 
Дети в семье не раз подвергались 
жестокому обращению, в том 
числе побоям. Один ребенок 

– 9-летний мальчик – попал в 
больницу с переломом ноги. 
Сейчас он уже выписан из 
медицинского учреждения и 
находится в Заринском центре 
помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей.

– Необходимые лечебно-про-
филактические мероприятия в 
отношении ребенка проходят 
в плановом порядке. Кроме 
того, все дети, проживавшие 
в замещающей семье, обследо-
ваны специалистами психоло-
го-психиатрического профиля. 
Посттравматических стрессовых 
расстройств, нарушений в соци-
альном и поведенческом плане 
у них не выявлено, – рассказала 
Ольга Казанцева.

Органы опеки и попечитель-
ства уже подобрали кандидатов 
в опекуны и попечители. Реко-
мендованы две замещающие 
семьи, готовые принять детей 
на воспитание. Первая их встреча 
с ребятами уже состоялась. По 
словам Ольги Казанцевой, дети 
намерены жить в семьях. Их 
адаптация будет проходить под 
контролем органов опеки. Для 
всех семи ребят разрабатывается 
индивидуальная реабилитаци-
онная программа.

Виктор Томенко дал поруче-
ние, чтобы кризисное сопрово-
ждение детей в новых семьях 
было обеспечено в течение года. 
По его словам, со стороны упол-
номоченного по правам ребенка 

должен быть организован допол-
нительный контроль.

– Я вас прошу конкретную 
ситуацию в Заринском районе 
держать на особом контроле. Там 
был целый комплекс дел по рас-
следованию всего, что привело к 
этой ситуации. По мере возник-
новения необходимости прошу 
докладывать мне лично, – заявил 
губернатор.

По поручению Виктора Томен-
ко будут подготовлены норма-
тивно-распорядительные доку-
менты, чтобы все замещающие 
семьи, воспитывающие троих и 
более приемных детей, получали 
необходимые консультации.

Подготовила
Кристина ЛИВЕР
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
19 октября Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,

порывы до 16 м/сек., дождь, мокрый 
снег, местами гололед.

20 октября Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,
порывы до 14 м/сек., мокрый снег, 
гололед. 

Ветер южный, 9-14 м/сек.,
порывы до 19-24 м/сек., по краю 
дождь, мокрый снег, гололед.
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Победила Дружба!

  ЦИФРА .

18 октября – Междуна-
родный день кредитных 
союзов.

Кредитным союзом называ-
ют организацию финансовой 

взаимопомощи граждан. Это одна из самых мас-
совых и самых привлекательных для населения 
финансовых организаций, составляющая неком-
мерческую альтернативу банкам. Поскольку люди 
могут объединить свои средства, чтобы выдавать 
друг другу займы.

Ежегодно в третий четверг октября с 1948 
года работники всех видов потребительских ко-
оперативов отмечают свой профессиональный 
праздник. Сегодня кредитные союзы действуют в
88 странах мира. В России Лига кредитных союзов 
была основана в 1994 году.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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На ярмарке вакансий, которая проходила 

16 октября в Алтайском крае, искали рабо-
чих и инженеров более 550 работодателей. 
Требовались агрономы и зоотехники, врачи 
различных специальностей и медицинский 
персонал, механик, наладчик станков, фрезе-
ровщик, электромонтер и др. Как сообщили в 
Минтрудсоцзащиты края, размер заработных 
плат колеблется от МРОТ до 70 тысяч рублей. 
Более 150 вакансий представлены с зарплатой 
свыше 30 тысяч.

Ты – мне, я – тебе

 18

  ЗАБОТА .

  ГЛАВНОЕ .
Презентация
потенциала

Делегация Алтайского края во главе с губернатором 
Виктором Томенко вылетела в Узбекистан.

17 – 20 октября в Ташкенте пройдет Первый форум межре-
гионального сотрудничества между Россией и Узбекистаном. 
Глава региона Виктор Томенко примет участие в ключевых 
мероприятиях форума: деловом завтраке «Раскрываем по-
тенциал» министра экономического развития Российской 
Федерации и министра экономики Республики Узбекистан с 
главами регионов, а также в пленарном заседании с участием 
глав государств. Тема последнего мероприятия – «Сельское 
хозяйство как приоритетное направление развития россий-
ско-узбекистанских отношений».

Губернатор Алтайского края проведет для президентов 
России и Узбекистана презентацию стенда региона, кото-
рый будет работать на выставках сельскохозяйственной и 
агропромышленной продукции по темам «Перспективные 
направления развития межрегионального сотрудничества 
между субъектами РФ и Республики Узбекистан» и «Дары 
природы».

Вадим КУЛЕШОВ

С предельным дефицитом
Проект бюджета Алтайского края на 2019 год и на пла-

новый период 2020 и 2021 годов 22 октября будет внесен в 
краевое Законодательное Собрание. Рассмотрение главного 
финансового документа региона в первом чтении состо-
ится на сессии 25 октября, а 23-го числа в Парламентском 
центре края пройдут публичные слушания по проекту.

Как сообщили в пресс-службе губернатора, доходы краевого 
бюджета на 2019 год запланированы в размере 90,4 миллиарда 
рублей. Налоговые и неналоговые доходы прогнозируются в 
размере 52,3 миллиарда рублей. Это на 8% больше, чем было 
предусмотрено в первоначальном бюджете на текущий год. 
Финансовая помощь из федерального бюджета будет сохранена 
в прежних объемах. Она составит 38,1 миллиарда рублей.

Расходы краевого бюджета на 2019 год запланированы в 
объеме 95,6 миллиарда рублей. Сформирован предельный 
размер дефицита – более 5 млрд рублей. Его могут перекрыть 
дополнительные доходы, которые могут поступить в течение 
года, заимствования в федеральном бюджете и дополнитель-
ные налоговые поступления.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Умные решения
Сегодня в Барнауле начал работу XI Алтайский регио-

нальный ИТ-форум.
С 18 по 21 октября федеральные и региональные экспер-

ты в области информационных технологий обсудят вопро-
сы, связанные с внедрением в крае программы «Цифровая 
экономика РФ», реализацией концепции «умного города» в 
российских условиях, подготовкой кадров для ИТ-отрасли. 
Участники мероприятия познакомятся с новыми решени-
ями и сервисами в сфере ИТ, с лучшими практиками по их 
внедрению, смогут установить прямые деловые контакты с 
ИТ-разработчиками.

С программой форума можно познакомиться на сайте 
itforumaltai.ru.

Подробности – в ближайших номерах «АП».
Евгений ШУМИЛОВ

В новые семьи

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Несколько дней назад 
из Москвы домой вер-
нулся Александр Мар-
ков, тракторист-ма-
шинист крестьянского 
хозяйства Анатолия 
Андреева Алейского 
района. В родном селе 
Дружба его встречали 
как героя. Указом пре-
зидента России Вла-
димира Путина ему 
присвоено почетное 
звание «Заслуженный 
работник сельского 
хозяйства Российской 
Федерации», награду 
вручил председатель 
Правительства РФ 
Дмитрий Медведев.

Для Александра Михайло-
вича, работающего в отрасли 
почти четверть века, это не 
первое награждение. В его по-
служном списке – дипломы 
и почетные грамоты, медаль 
Алтайского края «За заслуги 
в труде».

– Правда, мы подавали 
документы на него еще три 
года назад, к сорокалетию 
Саши. Свершилось только 
сейчас. У нас все механизато-
ры хорошие. Но он лучший 
из лучших, хоть по части 
техники, хоть в отношениях 
с коллегами и односельча-
нами, – констатирует глава 
крестьянского хозяйства Ана-
толий Андреев. – Самородок, 
нигде профессии не учился. 
Образование – школа. После 
армии вернулся домой, сел за 
штурвал – и поехал. Техника 
с тех пор очень усложнилась, 
но ему любой уровень по пле-
чу. Все, что приобретается 
для хозяйства, сначала те-
стирует и осваивает Марков.

Это правда. Нет такой 
машины, от Т-4 до зерноубо-
рочного «Акроса», «душу» ко-
торой не чувствовал бы трак-
торист-машинист 1 класса.

Интересно, что наш герой 
успел побывать за границей, 

когда лучших работников 
хозяйства фермер Андреев 
несколько лет назад преми-
ровал путевками в Таиланд, 
но в Первопрестольной ока-
зался впервые в числе 26 луч-
ших аграриев России.

– Да, так случилось, что 
в 43 года я впервые увидел 
столицу России. Все как-то 
некогда было. Мы же в селе 
живем, цикл работ – кругло-

годичный. Если не на полях, 
то в животноводстве, по вес-
не ремонтируем технику – и 
снова сев. Если и беру отпуск, 
то короткий. Не могу бросить 
работу, дом, хозяйство, по-
жилых родителей, которые 
с нами живут.

В Москве А лександру 
Михайловичу понравилось 
все – и экскурсии по досто-
примечательностям, и тур-

комплекс «Измайлово», в 
котором жили делегаты от 
регионов, и сама церемония 
награждения в  рамках Все-
российской сельхозвыставки 
«Золотая осень-2018» на ВДНХ 
страны. Времени на общение 
с коллегами было немного, 
но Александр Марков успел 
познакомиться с земледель-
цами Ставропольского края, 
про который на Алтае гово-

рят, что работать там, мол, 
легко, палку в землю воткни 
– и та зацветет. Оказалось, 
что проблемы южан похожи 
на наши. Так же не хватает 
кадров, и крестьяне лома-
ют голову, как сохранять 
рентабельность в условиях 
диспаритета цен на зерно и 
топливо, и молодежь норовит 
разбежаться по городам...

– Человек ищет, где луч-
ше, – так по-сельски просто 
объясняет механизатор этот 
исход. – Я родился и вырос 
в Дружбе, здесь моя семья, 
жена Татьяна и дочери. Мне 
хорошо здесь, потому что 
мы-то еще из советских вре-
мен. Механизаторами были 
мой дед Василий Степанович 
и отец Михаил Васильевич. 
И у меня после армии была 
только одна дорога – домой, 
в совхоз «Дружба». Начинал 
в 90-е на гусеничных ма-
шинах. Сейчас-то работать 
гораздо легче, чем тогда. 
На новой технике мы по-
чувствовали себя людьми. 
Работаю на 744-м «Кировце» 
нашей сборки и чувствую, 
какой он «человеколюби-
вый» – чисто, не тряско, не 
устаёшь.

К слову, у дочерей Алексан-
дра Михайловича, когда оту-
чатся они в вузах Барнаула, 
проблем с трудоустройством 
на селе не возникнет: стар-
шая, Надежда, медицинский 
оканчивает, Алина – на вто-
ром курсе педагогического. 

Сын Ермолай совсем еще 
маленький, только-только 
в школу пошел, но уже тя-
нется к технике и не упустит 
случая побывать у отца на 
работе.

По какому пути разви-
тия пойдет дальше алтай-
ское село? Ответить на этот 
вопрос трудно не только 
нашему собеседнику. Даже 
ви дные у ченые строят 
пока лишь приблизитель-
ные прогнозы. Ведь дело не 
только в «передислокации» 
людей – туда, где есть креп-
кие хозяйства, современная 
инфраструктура и точки 
приложения сил и знаний 
выпускников вузов. Практик 
Марков уверяет: ощутимо ме-
няются климат и погодные 
условия.

– Мне не кажется, это так 
и есть, – подтверждает опыт-
ный механизатор. – Весной 
чуть не по снегу сеяли, сро-
ки ушли, пришлось догонять 
время. Плюс лето почти без 
дождей. Под такой климат 
нужно приспосабливаться, 
чем и занимаемся сейчас.

Механизаторская стра-
да-2018 еще не завершена. В 
хозяйстве Андреева убрали 
пшеницу, ячмень, овес, но 
осталась еще семечка. «Со-
берем до морозов, ни одного 
года еще не оставляли подсо-
лнечник в вёсну», – прикиды-
вает Марков.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

В Алтайском крае утвер-
жден прожиточный ми-
нимум за первый квар-
тал 2018 года. Он вырос 
на 434 рубля и составил 
9091 рубль.

При этом для трудоспособно-
го населения прожиточный ми-
нимум составляет 9575 руб лей, 
для пенсионеров – 7544 рубля, 
для детей – 9446 рублей, сооб-
щили в Минтрудсоцзащиты 
региона.

В министерстве также пояс-
нили, что увеличение прожи-
точного минимума обусловлено 
ростом цен на овощи, фрукты и 
рыбопродукты.

Величина прожиточного 
минимума необходима для 
определения размера помощи 
малоимущим семьям, назначе-
ния субсидий на оплату жилья и 
коммунальных услуг и др. В расчет 
включены расходы по обязатель-
ным платежам и сборам.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Прожиточный минимум вырос
  АКТУАЛЬНО .

Александр Марков: «На новой технике мы почувствовали себя людьми».

Государственная награда. Весомая и заслуженная.
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Поможет сэкономить тепло
В селе Баюновские Ключи 
в рамках региональной 
программы капремонта 
ремонтируют двухэтаж-
ный дом с применением 
энергоэффективной тех-
нологии.

Жильцы дома в селе жалова-
лись, что в доме холодно, а стены 
то и дело покрываются плесенью. 
Что же делать в такой ситуации? 
Они начали копить деньги на ре-
монт, но собрать большую сумму 
у них не получилось. Как жильцы 
дома вышли из положения, рас-
сказала жительница дома Елена 
Воронова:

«Наш дом построен в 1970 
году. С того времени никакого 
ремонта не делалось. Топили 
плохо, стены сырели, начали 
появляться плесень, пустоты. 
Зимой мы просто замерзали. По 

программе капремонта теперь 
ремонтируют фасад. Очень рады, 
что нам пошли навстречу. И хотя 
дом стоял в программе на более 
поздний срок, начали ремонт в 
этом году. Интересно то, что де-
лают по новой технологии. Будем 
надеяться, что жить в доме станет 
теплее и комфортнее».

Новая технология – утепление 
фасада с применением системы 
«Термолэнд». Материал двуслой-
ный, внутренняя сторона – тепло-
изоляция. Как новая система по-
зволит экономить жильцам дома, 
рассказал Евгений Ермишкин, 
ведущий инженер по надзору 
Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов Алтай-
ского края:

«В рамках программы капре-
монта общего имущества много-
квартирных домов Регоператор 
выполняет утепление фасада 
по новым энергоэффективным 

технологиям. Они позволяют соб-
ственникам экономить деньги 
при оплате коммунальных услуг. 
Применение новых технологий 
позволит дому избежать теплопо-
терь, значит, отопления потребу-
ется меньше,  жители дома сами 
регулируют подачу отопления. 
Они смогут экономить до 40% за 
коммунальные услуги. Также 
система защищает несущие кон-
струкции дома от влаги и холода».

Вовсю идет капремонт дома. 
Жильцам хочется провести ко-
нец осени и встретить зиму уже 
в тепле. За работой строителей 
наблюдает Андрей Голубков, 
начальник отдела организации 
капитального ремонта АКГУП «Ал-
тайские инженерные системы»:

«Мы проводим строительный 
контроль при выполнении работ 
по утеплению фасада. Устройство 
панелей на фасаде не имеет боль-
ших сложностей. Но это зависит 

от поверхности стен и количества 
окон. Работы выполняются ка-
чественно. И хотя при монтаже 
сайдинга используется больше 
материалов, элементов, что за-
нимает больше времени, плюсов 
в этой технологии больше, ведь 
материал является и покрытием, 
и утеплителем».

Мнения людей, конечно, раз-
делились. Кому-то цвет не понра-
вился (перевыбирали два раза), 
а кто-то хотел, чтобы в рамках 
программы отремонтировали 
еще и балконы, лоджии (одна-
ко лоджии не являются общим 
имуществом многоквартирно-
го дома). Но, несмотря на все, 
жильцы рады. Самое главное – в 
доме наконец-то станет теплее, 
а внешний вид двухэтажки бу-
дет радовать не только жильцов, 
но и всех жителей Баюновских 
Ключей.

Наталья АНДРОНОВА

В Бийске не хватает техно-
логического университета.

Предложение о создании учеб-
ного заведения прозвучало на не-
давнем заседании совета дирек-
торов г. Бийска при главе города. 
Его сделал директор Института 
проблем химико-энергетических 
технологий СО РАН доктор хими-
ческих наук Сергей Сысолятин. По 
его словам, в наукограде уже давно 
назрела необходимость создания 
такого университета, который бы 
стал настоящей кузницей кадров 
для предприятий научно-произ-
водственного комплекса города. 
Сегодня эту функцию выполня-
ет Бийский технологический ин-
ститут – филиал АлтГТУ им. И.И. 
Ползунова, но последние реформы 
в области высшего образования, 
по мнению бийских ученых, в 
целом негативно сказываются 
на подготовке специалистов как 
практической, так и научной на-
правленности.

Выход видится в объединении 

БТИ с академическим Институтом 
проблем химико-энергетических 
технологий и создании на этой ос-
нове уже полноценного технологи-
ческого университета. Такой вари-
ант стал возможен после недавних 
изменений в подчинении вузов 
федеральным министерствам. В 

мае этого года Минобрнауки было 
разделено на Министерство науки 
и высшего образования и Мини-
стерство просвещения. Соответ-
ственно, все образовательные вузы 
и научные институты оказались 
под управлением одного «началь-
ника», что дало возможность рас-

сматривать вопросы их реструк-
туризации и даже объединения.

За слияние двух институтов 
высказался также и директор 
Бийского технологического вуза 
Максим Ленский. Принятие по-
добного решения поможет сохра-
нить высшую школу технической 
направленности, а также усилить 
её научной базой, которая присут-
ствует в ИПХЭТ СО РАН.

– Возможное слияние институ-
тов – это хороший шаг по переводу 
на новый качественный уровень 
высшего инженерно-технического 
образования Бийска, – высказал 
свое мнение и глава города Алек-
сандр Студеникин.

В целом решение было поло-
жительно оценено всем советом 
директоров предприятий Бийска, 
ведь сохранение и развитие выс-
шего образования – это, по сути, 
вопрос не просто актуальный, а 
важнейший для города, являю-
щегося наукоградом Российской 
Федерации.
Олег АМЕЛЕВ (фото автора)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Вместо грядок – 
клумбы
В Михайловском районе присту-
пили к благоустройству сквера в 
райцентре.О   

На месте огородов построить… сквер! Идея 
вынашивалась в администрации Михайлов-
ского района уже давно. И немудрено, ведь 
это самый центр села. Если оглянуться во-
круг, сразу станет ясно, что огороды давно 
перестали вписываться в общий облик этих 
мест. Перед ними храм, который недавно 
освятили, Михайловский лицей. По другую 
сторону – здание суда после капитального 
ремонта, торговые центры.

«Подавляющее большинство населения 
высказало свое категоричное «да» на пред-
ложение о благоустройстве этой территории. 
Не обрадовались этому предложению только 
владельцы огородов, которые решено было 
сносить», – рассказывает начальник отдела 
по благоустройству и дорожной деятельно-
сти администрации Михайловского района 
Сергей Койчев.

В здании сельсовета провели собрание 
жильцов, на котором огородники с этой тер-
ритории выступали против благоустройства. 
А как выяснилось, грядки там и вовсе нельзя 
было высаживать.О    

Сквер был на этом месте и раньше. Старо-
жилы села вспоминают, как там проводились 
занятия по физкультуре, художественные уро-
ки, ученики собирали гербарии. И только в 
90-х жильцам прилегающих домов пришла в 
голову идея самовольно разбить на этой терри-
тории свои участки, начать выращивать овощи, 
складировать навоз и сухую траву. У них на 
это не было ничего, кроме морального права.

«Даже на картах Михайловского села это 
место был отмечено как зеленая зона, пред-
назначенная для парка», – объяснил Койчев.О  

Бюджет проекта составил 3,5 миллиона ру-
блей, 2,5 миллиона были выделены из бюджета 
Алтайского края для создания зеленой зоны, 
на радость жителям села Михайловского. Эти 
средства получены в рамках государственной 
программы «Формирование комфортной го-
родской среды».

Подрядной организацией уже спилены 
старые деревья, выкорчеваны пни. Согласно 
проекту в скором времени добавятся шесть 
входных дорожек, центральная клумба. Ви-
шенкой на торте станут освещение и установка 
скамеек.

Влад ГЕРАСИМОВ

По Шёлковому пути
В следующем году Чуйский тракт может стать одним из 

участков торгового Шелкового пути из Китая в Европу.
Начальник Алтайской таможни Сергей Беседин сообщил, 

что в Монголии китайцы завершают строительство дороги 
до пункта пропуска в Ташанте. «Я недавно был в Монголии, – 
рассказал таможенный генерал, – видел эту дорогу, отличного 
качества, хоть боком катись. Осталось достроить около 50 км. 
Строители обещают сдать в этом году. Мне с трудом верится, 
но они уверяют, что в 2019-м дорога точно будет».

Ввод в эксплуатацию участка позволит организовать транзит-
ное движение китайских товаров через Монголию в Республику 
Алтай, а затем в Алтайский край и далее в Запалную Европу 
по так называемому Шелковому пути и тем самым увеличить 
товарооборот между нашими странами, считает Сергей Беседин. 
Он добавил, что в зоне действия Ташантинского таможенного 
поста уже построен таможенно-логистический терминал.

Легальный «носкотрафик»
В этом году удалось полностью легализовать так 

называемый «носкотрафик» через монгольскую границу.
По словам начальника Алтайской таможни Сергея Беседина,  

до 2015 года ни одной декларации о перемещении изделий из 
верблюжьей шерсти через Ташантинский таможенный пункт 
не было подано. Вещи везли из Монголии физические лица 
и продавали предприимчивому партнеру. Сейчас благодаря 
усилиям монгольских властей и администрации Кош-Агачского 
района торговля приведена в соответствие с таможенным 
законодательством.

«Ничего по большому счету не изменилось, – объясняет 
генерал Беседин. – Так же человек консолидирует на территории 
России товарные партии, но он стал официальным участником 
внешнеэкономической деятельности и платит пошлину. 
Оказалось, что пошлина не такая большая, как думали, а работать 
законно даже дешевле, чем возить контрабандой, так как нередко 
нарушители подвергались штрафам, а товар у них изымался. 
Тем не мене платежи в федеральный бюджет по этим товарам 
за 2018 год составили около 15 млн рублей».

До Тальменки 
по четырёхполоске?

Строителям обещаны средства на завершение строитель-
ства моста через реку Чумыш в Тальменском районе. Об этом 
сообщил журналистам начальник управления федеральных 
автомобильных дорог «Алтай» Ярослав Долинский.

Он сказал, что надвижка моста медленно, но идет, а в 
следующем году строительные работы активизируются. 
«Финансирование по завершению строительства моста через 
Чумыш есть», – подтвердил начальник Упрдор «Алтай». Речь 
идет примерно о 1,5 млрд рублей.

Также строители планируют продолжить реконструкцию 
десятикилометрового участка дороги от моста до 183 километра, 
сделав его четырехполосным. На эти работы потребуется 
2,1 млрд руб. Ярослав Долинский считает, что вопрос по их фи-
нансированию решится зимой. То есть можно надеяться, что в 
ближайшие год-два от Барнаула до Тальменки будет организовано 
четырехполосное движение транспорта.

Евгений ШУМИЛОВ

Молодой профессионал
Студент Алтайского архитектурно-строительного коллед-

жа Андрей Иванов вошел в состав Национальной сборной 
WorldSkills Russia.

Юноша учится на третьем курсе. Как сообщили в самом учеб-
ном заведении, вторую неделю Андрей принимает участие 
в тренировках для участия в чемпионатах международного 
уровня по компетенции «Командная работа на производстве».

В августе молодой человек участвовал в финале VI Нацио-
нального чемпионата «Молодые профессионалы» (WorldSkills 
Russia) по компетенции «Кирпичная кладка», получил медаль 
«За профессионализм». В сентябре ему поступило предложение 
войти в состав сборной нашей страны.

Алтайские Левши
Трем жителям региона присвоено почетное звание «На-

родный мастер Алтайского края».
Всего на это звание претендовало 14 человек. Комиссия отдала 

предпочтение мастеру лоскутного шитья Светлане Булатовой  
и мастеру-камнерезу Александру Тетенову из Барнаула, масте-
ру-гончару Евгению Покидаеву из Колывани.

Как сообщили в краевом управлении по культуре и архив-
ному делу, Светлана Булатова начала заниматься лоскутным 
шитьем с 2000 года, работала в технике классического пэчвор-
ка. Александр Тетенов работает на Колыванском камнерезном 
заводе. Освоил различные виды обработки камня, включая 
флорентийскую мозаику.

Мастер из Белокурихи Евгений Покидаев занимается гон-
чарным ремеслом с 2010 года. В работе применяет старинные 
технологии обработки керамики: молочный обжиг, лощение, 
вощение, восстановительный обжиг.

Помимо общественного признания новые мастера получат и 
материальное вознаграждение в размере 50 тыс. рублей.

Светлана ЯКОВЛЕВА

В швейцарском стиле
В «Белокурихе-2» приступили к строительству гостинич-

ного комплекса в виде шале.
Изначально здесь планировали возводить многоэтажки. Но 

затем предприниматели поняли, что идеально вписываются в 
эти места именно небольшие сельские дома в швейцарском стиле.

Номерной фонд будет рассчитан на 25 человек. Гостям пре-
доставят баню и зону барбекю. На данный момент уже сделан 
первый этаж одного здания, рассказывают на курорте. 

Также в «Белокурихе-2» готовится к сдаче гостиничный ком-
плекс премиум-класса, который строит бийская компания. 
Интерес к возведению объектов проявляют и крупные произ-
водители напитков. 

Этот субкластер – проект государственно-частного партнер-
ства. Он создан в рамках федеральной целевой программы 
«Развитие внутреннего и въездного туризма». 

Чайный бизнес
Алтайский травяной чай поступит в крупнейшую тор-

говую сеть Дальнего Востока «Самбери». Такой договор на 
поставку заключила компания «Алтайвита».

Напитки из алтайских трав теперь смогут попробовать жите-
ли Хабаровского, Приморского и Камчатского краев, Амурской 
области, а также Еврейской автономной области. В целом наш 
чай будет продаваться в 11 городах региона.

В 2018 году «Алтайвита» получила право пользоваться регио-
нальным брендом «Алтайские продукты + 100 к здоровью». 
Она выпускает более 100 видов товаров и планирует наладить 
поставки в Центральную Россию.

Алёна ИВАНОВА

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  НОВОСТИ .

  ЖКХ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .
Наукоград прирастать 
будет вузами?

В Павловске полным 
ходом идет капиталь-
ный ремонт главного 
корпуса и детской поли-
клиники центральной 
районной больницы.

Сегодня в ремонтно-строи-
тельных работах принимают 
участие около 30 специалистов, 
а начались они в конце августа 
нынешнего года. Впрочем, такие 
работы в том или ином отделе-
нии построенной 50 лет назад 
Павловской ЦРБ идут уже не 
первый год. По словам главного 
врача больницы Олега Агеева, в 
2012 году по федеральной про-
грамме был произведен капи-
тальный ремонт кардиологи-
ческого отделения и роддома, 
на что было потрачено около 
16 млн рублей. В последующем 
ремонт помещений больницы 
проходил поэтапно, дабы дать 
возможность медперсоналу 
работать в полном объеме, как 
это делается и сейчас. Несмотря 
на деятельность строителей, 
посещаемость поликлиник 
для взрослых и детей остается 
прежней – по 600 человек в день.

Два года назад на средства 
местной администрации и част-
ные пожертвования проводился 
капитальный ремонт детско-
го отделения, затем на деньги, 
выделенные краевой админи-
страцией, была заменена сме-
тенная ураганом обветшавшая 
кровля на главном корпусе ЦРБ, 
в прошлом году проведен капи-
тальный ремонт – фактически 
сделана новая регистратура во 
взрослой поликлинике.Р   

– Сейчас у нас идет ремонт 
двухэтажного здания, в кото-

ром раньше располагалось не-
сколько структурных подраз-
делений ЦРБ, – рассказывает 
Олег Агеев. – Теперь все эти 
площади будут отданы под 
детскую поликлинику, в итоге 
прием детей будет вестись в 
одном корпусе и родителям 
с ребятишками не придется 
бегать по всей больнице от 
одного специалиста к другому.

Раньше детская поликлини-
ка занимала у нас один этаж, 
теперь два. В ней будут два 
детских стоматологических 
кабинета, кабинет УЗИ, хирур-
га, офтальмолога, невролога, 
участкового педиатра. Появит-
ся и новшество – бокс-изоля-
тор с отдельным входом для 
приема маленьких пациентов 
с повышенной температурой. 
Все помещения оснастят но-
выми оборудованием и мебе-
лью, на что краевым Мини-
стерством здравоохранения 
выделено 4 миллиона рублей.

Кроме ремонта здания для 
детской поликлиники идет ка-
питальный ремонт на первом 
и третьем этажах хирургиче-
ского корпуса.

Как отмечает заместитель 
директора Единого заказчика 
капстроительства Алтайского 
края Вячеслав Пантелеев, в 
рамках краевой адресной ин-
вестиционной программы на 
проведение ремонта Павлов-
ской ЦРБ в нынешнем году из 
регионального бюджета было 
выделено более 25 млн рублей. 
Из них 15,7 млн – на работы 
в главном корпусе больницы 

и 9,3 млн – на детскую поли-
клинику. Работы планируется 
закончить к 20 декабря – тогда 
жители Павловска и района 
получат к 31 декабря прекрас-
ный новогодний подарок.

– На сегодня по двум объ-
ектам ремонт выполнен в 
среднем на 25%, – говорит 
он. – Темпы работ пока мож-
но назвать средними, но в 
конце октября – начале но-

ября они будут увеличены. 
Проблем в работе нет, но есть 
отдельные особенности. Ког-
да будет закончен ремонт в 
одной половине хирургиче-
ского отделения, в нее из 
другой нужно будет переве-
сти больных, подготовить 
операционную и прочее, что 
потребует времени. Потому 
строителям, чтобы успеть к 
сроку, придется трудиться 

более оперативно. Но опыт 
в этом плане у Единого строй-
заказчика и у производителя 
работ есть. Потому, думаю, все 
будет сделано с надлежащим 
качеством и в срок.В   ̈  

С таким мнением согласен 
и генеральный директор под-
рядной организации – барна-
ульской строительной компа-
нии «Ремстрой Регион», чьи 
специалисты трудятся сегодня 
на объектах Павловской ЦРБ, 
Олег Золотарев.

– Сейчас мы практически 
заканчиваем черновые подго-
товительные работы – провели 
отопление, водопровод, вы-
полнили электромонтажные 
работы и теперь переходим к 
отделке помещений, – перечис-
ляет он. – Пока работает немно-
го людей, но уже освобожда-
ются специалисты с других 
наших объектов, и там, где мы 
немного отстали, ускоренны-
ми темпами все догоним. Все 
работы ведутся под крышей, 
погодные условия на их ход 
повлиять не могут, потому все 
будет сделано в соответствии 
с расчетным временем.

Нынешний строительный 
сезон в Павловской ЦРБ вряд 
ли можно считать последним. 
По словам ее главного врача, 
заделы на будущее имеются 
большие. Это строительство 
нового инфекционного корпу-
са, которое в данный момент 
находится в фазе проекти-
рования, текущий ремонт 
двух этажей в поликлинике 
для взрослых, капитальный 
ремонт неврологического и 
терапевтического отделений.

Константин СОМОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

От прошлого лишь стены

Директорский корпус  – за развитие высшего образования.

БАРНАУЛ

Для детей по высшему уровню.

Наращивая темпы.Олег Агеев: 
«Капремонт продолжаем».
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  ДАЛЁКОЕ БЛИЗКОЕ .   В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  ВЫСТАВКА .  КРАТКО .
Длинная коса – сила и краса
В пятницу, 19 октября, в городе-курорте Белокурихе 

выберут обладательницу самой длинной и красивой косы. 
Состязаться за это звание будут жительницы региона всех 
возрастов.

«Самую длинную косу» будут определять в четырех возраст-
ных группах: 0 – 7 лет, 8 – 14 лет, 15 – 20 лет, 21 год и старше. 
Также назовут самую богатую косу, красивую, белокурую (в 
поддержку названия Белокурихи), молодую, почтенную и 
др. В рамках конкурса запланированы мастер-классы про-
фессионалов-парикмахеров по плетению кос.

Кстати, коса измеряется в заплетенном виде от нижней 
точки роста волос.

Дети в Интернете
В Алтайском крае стартовал «Единый урок безопасности 

в сети Интернет». 
Мероприятия будут проходить до 16 ноября. Юные жители 

региона узнают, как защитить свои персональные данные, 
научатся анализировать правдивость и достоверность инфор-
мации в сети Интернет и т. д. Также школьники и студенты 
могут написать Всероссийскую контрольную работу по ин-
формационной безопасности на портале www.Единыйурок.
дети, поучаствовать в международном квесте по цифровой 
грамотности на сайте www.Сетевичок.рф, подготовить и 
выдвинуть творческие работы на Национальную премию в 
области информационного пространства детства «Премия 
Сетевичок» и Всероссийский конкурс социальной рекламы 
на тему информационной безопасности детей на сайте www.
премиясетевичок.рф.

Светлана ЯКОВЛЕВА

«И какою мерою 
мерите...»

Соборная грамота о передаче Киевской митро-
полии в состав Московского патриархата была 
подписана в Константинопольском патриархате в 
1686 году, 332 года назад. Давно то есть. И вот спу-
стя триста с лишним лет Константинопольский 
патриарх говорит: все не так и теперь будет иначе. 
И раз – отменяет действие давнего документа.

А вместе с ним еще ряд более современных, но не 
менее важных решений. В частности, подтверждает 
свое намерение предоставить автокефалию Украин-
ской церкви (то есть фактически похищает то, что 
ему никогда не принадлежало) и восстанавливает 
в архиерейском и иерейском чинах тех, кто многие 
годы считались лидерами украинского раскола. При 
этом Константинопольский патриархат делает это в 
одностороннем порядке, не уведомив и не приняв во 
внимание мнение Московского патриархата Русской 
православной церкви, несмотря на многолетние при-
зывы к всеправославному соборному обсуждению.

Вступление в общение с уклонившимися в раскол 
и отлученными всегда жестко осуждалось канона-
ми церкви. Да и вообще, не только по церковным, 
но, думаю, и по светским законам присвоение себе 
полномочий отмены судебных и иных решений по 
меньшей мере некрасиво. Тем более в документах 
трехсотлетней давности ничего не сказано ни о вре-
менном характере передачи Киевской митрополии 
в ведение Московского патриархата, ни о том, что 
данный акт может быть отменен.

В Московском патриархате уверены, что вступление 
с раскольниками в евхаристическое общение является 
каноническим преступлением. Теперь духовенству 
МП запрещено принимать участие в богослужениях, 
а мирянам – во всех таинствах, совершаемых в храмах 
Константинопольского патриархата. А это все церкви 
Стамбула (Турция) и ряд православных храмов других 
стран, где часто бывают православные из России. 
Но главный удар – теперь под запретом святая гора 
Афон. Греческий остров, оплот русского монашества, 
памятник ЮНЭСКО. Приезжать можно. Участвовать 
в богослужениях нельзя.

О! И еще два основополагающих вопроса для нас, 
обычных мирян. Что теперь с благодатным огнем – 
главным чудом православного мира и со вселенскими 
православными святынями? Пока уверяют, что все 
с ними хорошо. Благодатный огонь из Иерусалима 
в Россию будет доставляться как и прежде. Со свя-
тынями сложнее. Для поклонения в нашу страну в 
ближайшее время то, что хранится в церквях Кон-
стантинопольского патриархата, точно не привезут.

Кто-то вспомнит в связи с разгоревшимся кон-
фликтом слова Иисуса Христа: «…кто ударит тебя в 
правую щеку твою, обрати к нему и другую» (Матф. 
5:39), которые в образной форме означают, что на 
зло нужно отвечать не злом, а добром, и осудит Мо-
сковский патриархат. Но мне кажется, что в данном 
конкретном случае действия и принятые решения 
Московского патриархата можно считать обосно-
ванными. Ибо по отношению к Константинополю 
уместнее другое изречение: «…и какою мерою мерите, 
такою и вам будут мерить» (Матф. 7:2).

Ну а нам, простым мирянам, остается только мо-
литься. Это, слава богу, запретить невозможно.

Мария СТРЫГИНА

  РАКУРС .
В Рубцовске прочитали 
письмо, написанное ком-
сомольцами в 1974 году.

В год 100-летия комсомоль-
ской организации пришла 
пора вскрыть так называемые 
капсулы времени, заложенные 
молодежью 60 – 70-х годов с на-
казом потомкам. Рубцовск не 
стал исключением. Здесь комсо-
мольцы адресовали грядущему 
поколению два письма. Одно из 
них молодые тракторострои-
тели в 1967 году завещали от-
крыть во время празднования 
векового юбилея Октябрьской 
революции, что и было сдела-
но минувшей осенью. Другое 
комсомольский актив города 
поместил 3 августа 1974 года в 
стелу в сквере Комсомольской 
славы, с тем чтобы оно было 
прочитано в 2018-м.

Стать свидетелями истори-
ческого события захотели не 
только те, чья юность связана 
с комсомолом, но и современная 
молодежь: студенты, школьни-
ки. Небольшая площадка перед 
стелой быстро заполнилась руб-
цовчанами.

Александр Гуньков и Сергей 
Изотов, которые в свое время 
были комсомольскими вожа-
ками Алтайского тракторного 
завода, вспомнили, как появил-
ся этот сквер. На его строитель-
стве трудилась молодежь всех 
предприятий и организаций 
Рубцовска. Впоследствии он 
стал одним из центральных 
мест проведения молодежных 
и патриотических мероприятий.

Работникам завода «Литком» 
пришлось приложить усилия, 
чтобы снять плиту, под которой 
оказалось свернутое в свиток 
письмо. Депутат городского Со-
вета и руководитель оргкомите-
та по проведению празднования 
100-летия комсомола Александр 
Гуньков передал его секретарю 
немногочисленной современной 
комсомольской организации 
Алексею Драгунову. Молодой 
человек зачитал текст посла-
ния, строки которого у одних 
вызвали ностальгию, у других 
– любопытство.

«Мы не думаем, что вы, ком-
сомольцы 2018 года, будете 
разительно отличаться от нас, 
комсомольцев семидесятых. 
Нам кажется, что главным на-
шим различием будет только 
масштабность дел. Примите 
наш наказ – жить, как жили 
лучшие сыны и дочери комсо-
мола. Имейте горячее сердце, 
смелость мысли, будьте лучше 
нас. Если вы именно такими и 
стали, значит, мы, комсомоль-
цы семидесятых годов, жили не 

зря, значит, наша борьба стала 
победой».

В этот день ветеранов пере-
полняли эмоции. Бывший се-
кретарь комсомольской органи-
зации медиков города Галина 
Соколова называет годы своей 
молодости самыми интересны-

ми и считает, что нынешнее по-
коление может им позавидовать.

По мнению доцента Рубцов-
ского индустриального инсти-
тута Натальи Зориной, которая 
пришла на митинг вместе со сту-
дентами, у современной молоде-
жи сохранился командный дух, 

а место прежних комсомольских 
ячеек заняли волонтерские и 
студенческие отряды.

Комиссар студенческих во-
лонтерских отрядов Рубцовска 
Антон Латкин поделился своими 
впечатлениями о событии:

– Для нашего поколения это 
урок о том, что о нас будут су-
дить по делам и поступкам. Я 
ощущаю преемственность по-
колений и ту ответственность, 
которая с этим посланием воз-
лагается на меня. Может, и мы в 
будущем заложим такую капсу-
лу. Я бы пожелал следующему 
поколению никогда не унывать, 
быть самим собой и любить 
свою страну.

Действительно, у организа-
торов есть желание оставить 
послание, которое прочитают 
еще через полвека. Пока это 
предложение обсуждается.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Страницы истории

Ветераны комсомола считают годы своей молодости лучшими.

Процесс выемки капсулы оказался непростым.
Алексей Драгунов зачитывает 

историческое послание.

Александр Гуньков с письмом из 70-х.

Сегодня, 18 октября, 
в Государственном 
мемориальном му-
зее Г.С. Титова от-
кроется выставка 
«Эпистолярное на-
следие Степана Пав-
ловича Титова», по-
священная памяти 
отца космонавта.

В фонде музея хранят-
ся около трехсот писем. 
Среди адресатов не толь-
ко родственники и дру-
зья, а также дети и внуки 
коммунаров «Майского 
утра», руководители Ко-
сихинского района, ди-
ректора школ и музеев, 
школьники, эсперанти-
сты, редакторы и изда-
тели газет и журналов, 
музыкальные критики.

Особое место в пере-
писке занимают письма, 
адресованные музею, 
основоположником ко-
торого является отец кос-
монавта. Отправляя экс-

понаты для школьного 
музея, Степан Павлович 
писал: «К посылаемому 
материалу прошу отне-
стись серьезно, так как 
он в своем роде уника-
лен. Серьезные музей-
ные фонды – результат 
долголетнего кропотли-
вого собирательства и 

бережного отношения 
к приобретенному».

Благодаря неравно-
душному отношению 
Степана Павловича к 
работе музея в его фонд 
поступило свыше двух 
т ыс я ч  у н и к а л ь н ы х 
предметов, связанных 
с историей космонавти-
ки. В письмах он выска-
зывал свои пожелания. 
Например, такие: «Хоте-
лось бы, чтобы когда-ни-
будь в музее был уголок 
с картинами профес-
сиональных художников 
и изотворчества ребят, 
звучала музыка, соответ-
ствующая Храму-музею, 
встречая и провожая по-
сетителей; чтобы опове-
щенные музыкой жители 
Полковниково знали, что 

в музее идет экскурсия, 
как колокольный звон 
извещает и теперь, что 
в Храме идет служба».

Читая послания Сте-
пана Павловича, пони-
маешь, насколько ответ-
ственно он подходил к их 
написанию. Его письма 
полны глубокого смысла, 
неторопливых, вдумчи-
вых рассуждений чело-
века, умудренного жиз-
ненным опытом. «У Вас 
выработано особое отно-
шение к «СЛОВУ», устному 

и письменному. Ваше сло-
во питается подлинной, 
истинной почвой. Это то 
слово, которое было «ВНА-
ЧАЛЕ» – так отзывалась о 
письмах С.П. Титова педа-
гог, кандидат филологи-
ческих наук, журналист 
«Новой газеты» Эльвира 
Горюхина.

На выставке «Эписто-
лярное наследие С.П. Ти-
това» посетителям будут 
представлены около ста 
уникальных документов.

Соб. инф.

«Прошу отнестись серьёзно»

100 лет, 
а какой молодой!

Редакция газеты «Новый путь» объявила 
фотоконкурс «Не расстанусь с комсомолом».

29 октября 100 лет назад был создан Рос-
сийский коммунистический союз молодежи 
– прообраз ВЛКСМ. Комсомольское прошлое 
объединяет десятки миллионов россиян – и тех, 
кто занимает сейчас важные посты, и самых 
обычных граждан. Вспомнить всё призвала 
земляков редакция поспелихинской газеты 
«Новый путь» и объявила фотоконкурс «Не рас-
станусь с комсомолом».

Итоги обещает подвести в конце октября – ак-
курат к круглому юбилею. Победитель получит 
приз от редакции!

«Фотографии размещайте в конкурсном 
альбоме в социальной сети «Одноклассники», 
присылайте на электронную почту ap.redpsp@
mail.ru или же приносите в редакцию по адресу: 
с. Поспелиха, ул. Молодежная, 60 (оцифруем на 
месте)», – обещают журналисты.

До Новороманово 
с ветерком

Специалисты Центрального ДСУ, уложив-
шись в планируемые сроки, завершили ре-
монт дороги от Калманки до Новороманово.

«Одно удовольствие для автомобилистов 
теперь проехать по качественной ровной до-
роге. Комфортно, и время в пути сократилось», 
– пишет районная газета. Ремонт продолжится 
и на следующий год, ведь планируется полно-
стью обновить дорожное покрытие по марш-
руту Калманка – Новороманово – Лебяжье до 
границы Калманского района. Именно здесь 
осуществляется довольно серьезный трафик 
движения не только легковых машин и пас-
сажирского транспорта, но и большегрузов, 
основными зонами притяжения которых, по 
мнению журналистов, являются Калманское 
хлебоприемное предприятие и Черемновский 
сахарный завод.

Страда без отдыха
Хозяйства Михайловского района вышли 

на уборку подсолнечника.
В первую неделю октября несколько хозяйств 

этого юго-западного района приступили к уборке 
подсолнечника – КХ «Партнёр», «Агропродукт», 
а также КФХ В.Н. Кудряшева и В.С. Капелькина. 
В районе под эту культуру отведено почти 25 тысяч 
гектаров. По данным райсельхозуправления, уро-
жайность пока составляет 13,1 центнера с гектара.

О пользе регулярной 
сдачи крови

В Родино с успехом прошел День донора.
В акции приняли участие 152 человека. Жела-

ющих сдать кровь было намного больше, однако 
специалисты Алтайского краевого центра кро-
ви не допустили к процедуре 30 человек из-за 
низкого уровня гемоглобина, пишут сельские 
журналисты.

По традиции среди доноров разыграли приз. 
Обладателем беспроводной акустической систе-
мы стал помощник программиста Родинского 
медицинского колледжа Василий Куликов.

«Первый раз принял участие в Дне донора пять 
лет назад, с тех пор кровь сдаю регулярно. Од-
нажды мой друг выиграл в этой акции пылесос, 
я был в списке участников следующим. Подумал 
тогда – здорово было бы тоже получить приз! И 
вот музыкальная портативная колонка у меня 
в руках!»– признался победитель репортерам.

Земля должна работать
За зарастание земель сельскохозяйственно-

го назначения наложен штраф 400 000 рублей.
Управление Россельхознадзора по Алтайскому 

краю и Республике Алтай проверило соблюде-
ние природоохранного законодательства РФ на 
территории Хабарского района.

В ходе проверки установлено, что в поль-
зовании ООО «Магнат» (г. Бердск, Новосибир-
ская область) находится земельный участок 
сельскохозяйственного назначения площадью 
3615 га. На земельном участке не проводятся 
обязательные мероприятия по защите земель, 
вследствие чего участок на всей площади зарас-
тает древесно-кустарниковой и многолетней 
сорной растительностью. Проведение работ по 
возделыванию сельскохозяйственных культур, 
обработке почвы, сенокошению и выпасу скота 
на данной площади участка не установлено.

За нарушения Земельного кодекса РФ на 
юридическое лицо наложен штраф в размере 
400 000 рублей, выдано представление об устра-
нении причин и условий, способствовавших 
совершению правонарушения.

Бийск обрастёт 
видеокамерами

В администрации Бийска прошел круглый 
стол по теме установки видеокамер во дворах 
и подъездах многоквартирных домов.

Инициатором мероприятия выступил на-
чальник Межмуниципального управления 
МВД России «Бийское» Иван Языков, сообщает 
пресс-служба полицейского управления.

Он рассказал, как и в каких случаях видеоза-
писи помогли сотрудникам полиции раскрыть 
преступления. Мэр Александр Студеникин от-
метил, что наличие видеокамер в конечном 
счете ведет к повышению безопасности жи-
телей города.

В процессе обсуждения все руководители 
управляющих компаний выразили готовность 
установить видеонаблюдение на своих придо-
мовых территориях. Правда, пока неясно, за 
чей счет это будет сделано, пишет «Бийский 
рабочий».

Олег АНТОНОВ

СПРАВКА
В 1965 году семья Титовых переехала в 

Подмосковье, чтобы быть ближе к сыну. 
Степан Павлович долгие годы работал 
в отделе писем при Центре подготовки 
космонавтов в Звездном городке. 
Его не стало четверть века назад, 
18 октября 1993 года.

История космонавтики из первых рук.

Титов-старший был разносторонне 
одаренной личностью.
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КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

К РА Е ВЕ Д Ч Е С К И Й  М У З Е Й , 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, 

тел.: 63-47-58, 50-77-24.
Работают выставки:
«Алтай – перекресток культур», «Душа России» 

(изделия народных мастеров), «Заповедными тропа-
ми Алтая», «Алтай на звездных орбитах», «Детский 
мир», «200 без 5», «Говорит и показывает» - выстав-
ка из частной коллекции А.А. Минкина, «Дело в 
шляпе» - из личной коллекции головных уборов 
И. Назарова, «Страна цветущей сакуры» - к Году Япо-
нии в России (все 6+).

19 октября. 15.00 – открытие выставки «Буддий-
ский мир» из фотоколлекции А. Позднякова (6+).

Музейный этнофестиваль «Мы живем на Алтае» 
(0+):

19 октября. 16.00 – День казахской культуры 
«Вернуться бы в детство!». Традиционные детские 
обряды, национальные песни и стихи.

24 октября. 12.00 – День русской культуры «По-
танцуем, поиграем». Детские танцы, игры, забавы. 
С участием ансамбля «Стрела» краевого колледжа 
культуры.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

До 28 октября. Выставка «Андрей Никулин. Воз-
рождение имени» (0+).

До 21 октября. Выставка «Философия ткани» (0+).
«Время былое» (0+).
«Рисуют дети Японии» (0+).
«Памяти мастера» – выставка к 70-летию худож-

ника Александра Ботева (0+).
«Этой ярмарки краски» – народные промыслы (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-
42-43, 50-14-12.

Лучшие работы краевого конкурса иллюстраций 
«Природы хрупкая душа» (0+).

До 28 октября. Фотовыставка Ивана Жданова «Был 
послан взгляд» (0+).

Выставка почтовых открыток «Анималистика в 
творчестве современных художников»  (0+).

20 октября. 13.00 – экскурсия «Послание от сердца 
к сердцу». Из коллекции художественной открытки 
ГМИЛИКА (0+).

15.00 – концерт вокальной музыки класса заслу-
женной артистки РФ Ольги Гавриш «Очарованье 
красоты» (6+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
До 21 октября. Выставка «Отдельная реальность» 

(0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. тел. 22-64-05.
До 21 октября. Выставка-конкурс молодых ди-

зайнеров «PRO БУДУЩЕЕ» (0+).
25 октября. 16.00 – открытие выставки живопис-

ца,  члена Союза художников России 
Николая Острицова (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

Юбилейная персональная выставка живописца 
Павла Брыткова (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

Выставка Юлии Неприятель «Дети природы» (0+).
Выставка Оли Бересты и Кати Витвиновой (0+).
ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 

6-г, тел. 8-909-500-0669.
До 21 октября. Выставка молодых художников 

«Собрание 6» (16+).

Т Е А Т Р  Д РА М Ы  и м е н и 
В.М. ШУКШИНА, ул. Молодеж-

ная, 15, тел. 36-97-13.
20 октября. 17.30 – «Два ангела, четыре человека» 

(16+).
21 октября. 17.30 – «Время женщин» (16+).
Гастроли Челябинского государственного ака-

демического театра драмы им. Наума Орлова.
24 октября. 18.30 – «Продавец дождя» (12+).
25 октября. 18.30 – «Афера по-французски» (18+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-04.
19 октября. 18.30 – «Вишневый сад» (16+).
20 октября. 17.00 – «Бальзаминов. ЖенитьБЫ» (12+).
25 октября. 18.30 – «Война, беда, мечта и юность» 

(12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
21 октября. 11.00 – «Синяя  птица» (с 3 лет).
17.00 – «Проделки Ханумы» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 

50-20-90.
20 октября. 11.00, 13.00 – «Три поросенка» (0+).
21 октября. 11.00, 13.00 – премьера «Алиса в Стране 

чудес» (12+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

19 октября. 18.30 – «Все бы пели да плясали» (6+). 
Ансамбль народной песни «Вечерки».

22 октября. 18.30 – «Органисты европейских со-
боров» (6+). Денни Вильке (Германия).

23 октября. 18.30 – концерт Московского государ-
ственного академического симфонического оркестра 
под управлением Павла Когана. Программа «Русские 
композиторы: вальсы и полонезы» (6+).

24 октября. 19.00 – «Мой тысячный дождь». Ринат 
Баширов (6+).

25 октября. 19.00 – «Звезды мирового блюза» (12+). 
Чарльз Бёртон (США).

МУЗЕИ

тел

чудес» (12+).ууууууууууд (

В Барнауле открылась вы-
ставка, посвященная юбилею 
известного искусствоведа 
Любови Шаминой. В экспози-
ции – работы, подаренные ей 
в разные годы художниками 
Алтая, Сибири и России.

В павильоне «Открытое небо» сейчас 
представлены произведения Виктора 
Зотеева, Василия Рублева, Майи Ковеш-
никовой, Владимира Добровольского, 
Геннадия Борунова, Евгения Скури-
хина, Екатерины Дёмкиной, Валерия 
Васина и других – всего около 60 работ.

Любовь Шамина назвала экспозицию 
«Друзья мои, прекрасен наш союз!» – на 
Алтае художники и искусствоведы, 
музейщики действительно тесно со-
трудничали. Другое дело, что так было 
не всегда. По воспоминаниям Любови 
Николаевны, в 60-е годы, когда только 
открылся краевой Художественный 
музей (тогда Алтайский музей изобра-
зительных и прикладных искусств), 
между творцами и искусствоведами 
было настоящее противостояние. Толь-
ко в 70-е «среди художников прижи-
лось признание некогда ненавистной 
профессии критика».К   

С каждой работой в этой экспози-
ции связана какая-нибудь история. 
Иногда очень личная, как с портретом 
покойного супруга Любови Николаев-
ны, написанным художником Алексеем 
Дрилёвым. Или с небольшим зимним 
пейзажем Геннадия Тарского «Барнаул 
пятидесятых»:

– Сейчас в этом месте Дворец спорта, 
а в те годы это была такая «деревень-
ка», – говорит Шамина. – Помню, когда 
я училась в 25-й школе, мы на уроках 
физкультуры ходили на лыжах прямо 
по Ленинскому проспекту, сворачивали 
и подходили к этому месту. А там горка, 
маленькие домики стоят! Тарский даже 
написал следы лыж на снегу. Очень 
люблю эту работу…

Стильный светлый холст из серии 
«Обь целинная» Владимира Доброволь-
ского и Семена Чернова напоминает 
о начале работы в Художественном 
музее в качестве главного хранителя: 
«Эта серия была очень большая, и я 
должна была принять ее в фонды. И 
вот я смотрю и смотрю, а работы все 
не заканчиваются!»

И, конечно, есть в экспозиции пор-
треты Любови Николаевны. Самый 
любимый нарисовал углем Василий 
Рублёв в 1988 году прямо во время оче-
редного собрания Союза художников. 
«После заседания он вдруг положил 
передо мной пять листов и сказал: 
«Люба, выбирай любой!» – вспоминает 
искусствовед.

Главное, по экспозиции очень замет-
но, что за каждой подаренной вещью 
стоит благодарность художника – за 
поддержку, за честную оценку творче-
ства. А иногда и десятилетия дружбы.Д  «В »

Выделяется на этой выставке большой 
южный пейзаж с немного наивными 
кипарисами. Автор – Валентина Лавро-
ва-Солдатова, известный живописец и 
супруга знаменитого скульптора Георгия 
Лаврова, сибиряка с удивительной судь-
бой. Это был революционер, сражавший-
ся на Алтае, а затем стажировавшийся в 
Париже как скульптор у Бурделя и Майо-
ля. Звезда зарубежных аукционов, худож-
ник, выразивший дух ар-деко, а потом 
и соцреализма. Наш Художественный 
музей очень гордится его мраморной 
«Вакханкой» парижского периода, кото-

рая чудом сохранилась, когда художник 
вернулся в СССР и был репрессирован. А 
привезла скульптуру из Москвы в Барнаул 
как раз Любовь Шамина.

– В Москве «Вакханка» была моей глав-
ной целью, музей поручил добыть ее, а 
скульптор с супругой никак не согла-
шались продать! Так что я снова и снова 
заводила с ними этот разговор, – вспоми-
нает искусствовед. – И вдруг получаю 
записку: «Мы долго думали и наконец 
решили расстаться с нашей «Вакханкой».

Весила эта красавица 250 килограм-
мов. Искусствовед вспоминает, как сам 
Лавров придумал для нее специальную 
тележку на колесиках, как помогали 
погрузить ее в поезд знакомые москов-
ские студенты, как она прятала бесцен-
ную скульптуру под сиденьем в купе (к 
слову, именно так и были привезены 
искусствоведами десятки и сотни экс-
понатов Художественного музея, кото-

рому Любовь Шамина посвятила 30 лет). 
На память об этой почти героической 
истории остался подаренный супругой 
скульптора нежный ночной пейзаж.М  

В Художественный музей Любовь 
Шамина пришла третьекурсницей-фи-
лологом в 1965 году. Точнее, ее пригла-

сили: в Барнаул привезли большую 
выставку из Русского музея, а водить 
экскурсии было некому.

– Сотрудница Русского музея только 
один раз провела для меня экскурсию, 
а там были произведения, начиная с 
древнерусского искусства и заканчивая 
лауреатами Ленинской премии! Тут и 
академическая школа, и «передвиж-
ники»... Директор музея отдал в мое 
распоряжение музейную библиотеку. 
И я вела иногда по 15 экскурсий в день 
– такой был интерес к этой выставке! 
После института я и года не прорабо-
тала в школе, как в музее выбили для 
меня ставку главного хранителя. И я 
поехала на учебу, в том числе на рестав-
раторские курсы, где меня научили 
оказывать первую помощь больному 
произведению – почистить, сделать так, 
чтобы живопись дальше не рассыпа-
лась. Сохранить работу до настоящего 
реставратора.

Главный хранитель, старший науч-
ный сотрудник, затем директор. После 
ухода из музея Любовь Шамина пре-
подавала историю искусства в АлтГУ, 
а еще лет 10 посвятила музею истории 
Барнаульского ликеро-водочного завода 
(при полном равнодушии к алкоголю, 
зато с пониманием устройства музей-
ного дела). Потом собирала коллекцию 
для промышленника и мецената Сергея 
Хачатуряна, она легла в основу картин-
ной галереи «Кармин».

Сегодня Любовь Николаевна орга-
низует выставки в «Открытом небе», 
вновь пишет статьи и издает каталоги. 
И признается нам: «Понимаете, я этим 
живу. Любовь к искусству меня всегда 
поддерживала».

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Союз с художниками

Дом культуры села Нижне-
чуманка Баевского района 
выглядит «с иголочки», 
даром что историческая 
часть здания возведена в 
20-е годы, а пристройка со 
зрительным залом – в 60-е 
ХХ века. Такое преображе-
ние – итог реализации гран-
тового проекта «Местный 
Дом культуры».

Сегодня в ДК занимается десять 
детских и взрослых творческих 
объединений, притом что в Ниж-
нечуманке живет менее тысячи че-
ловек. Но еще три года назад судьба 
сельского очага культуры висела 
на волоске. Здание находилось в 
аварийном состоянии – от кровли 
до системы отопления. Щелястые, 
изношенные деревянные рамы не 
держали тепла, модная полвека 
назад «шуба» обваливалась с фасада 
кусками. И самое страшное – гро-
зили обрушиться в любой момент 
прогнившие балки перекрытий. 
По этой причине в аварийном зале 
даже мероприятий не проводили.

Для Татьяны Давыдовой, став-
шей главой сельсовета в 2015 году, 
реконструкция сельского очага 
культуры стала задачей № 1. Она 
решала многие социальные про-
блемы, от вечернего досуга под-
ростков до дефицита коммуника-
ции пожилых людей, для многих 
из которых кружок «Умелые руки» 
или вокальная группа – единствен-

ная возможность общения и вы-
хода «в люди».

– Мы приступили к ремонту 
клуба за собственные средства. 
Было их немного, около шестисот 
тысяч, на эти деньги мы замени-
ли часть кровли и балок, сделали 
новую проводку и сцену. Но ког-
да ресурсы закончились – работа 
встала, – рассказывает Татьяна 
Давыдова.

От имени односельчан Татьяна 
Ильинична обратилась к районной 

власти и депутату АКЗС по округу 
№ 4 Сергею Серову. В конце 2016-го 
сельсовет, собрав необходимые 
документы, стал участником 
грантового партийного проекта 
«Местный Дом культуры». Ниж-
нечуманке одобрили заявку на 
полтора миллиона рублей. Весь 
2017 год прошел здесь под знаком 
ремонта Дома культуры. Средств 
хватило, чтобы полностью заме-
нить кровлю, усилить конструктив 
здания, обшить его сайдингом, 

создать современный уютный 
интерьер.

Повлияла ли реконструкция на 
посещаемость?

– Самым прямым образом, 
– радуется Татьяна Давыдова. – 
Сначала люди шли посмотреть 
на красивый ремонт, а осенью, 
управившись с огородами, стали 
заниматься и стар и млад. Ведь в 
достойных условиях и творческие 
способности раскрываются. При-
ятно видеть ребятишек, которые 
готовы проводить здесь все свое 
свободное время.

Ин тересна и де я помеще -
ний-трасформеров. На время 
концертов, творческих вечеров в 
зрительном зале размещают до ста 
кресел для зрителей. В будни же 
здесь проводятся школьные уроки 
физкультуры, а вечером занима-
ются спортивные секции. Танце-
вальная – она же экспозиционная 
– площадка украшена музейными 
экспонатами и работами местных 
умельцев.

Клубное это пространство, с утра 
пустое и гулкое, уже после обеда 
наполняется людьми и события-
ми. «Да, к вечеру жизнь в нашем ДК 
только начинается», – подтвердила 
заведующая Нижнечуманским фи-
лиалом Баевского межпоселенческо-
го Дома культуры Ирина Бовкуш, 
демонстрируя достоинства простор-
ного, светлого фойе с «летящими» 
подвесными потолками.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

«Понимая степень востребованности»Лоскутные петроглифы
Работы алтайских мастериц лоскутного шитья 

будут представлены на международном фести-
вале в Санкт-Петербурге.

Фестиваль художественного текстиля KUROCHKA 
RYABA-2018 откроется 23 октября в зале Союза ху-
дожников Санкт-Петербурга. От Алтайского края 
заявлен проект «По следам пазырыкской культуры», 
выполненный мастерицами клуба «Лоскутная пят-
ница» краевого Дома народного творчества. 10 работ, 
вдохновленных петроглифами и скифо-сибирским 
звериным стилем, вошли в раздел «Материальная 
культура. Раскопки».

Подвижные материалы
22 октября в Поспелихинском районном цен-

тре детского творчества откроется выставка «Мир 
графики Г.Ф. Буркова» из фондов краевого Худо-
жественного музея.

В экспозиции – 16 графических произведе-
ний известного алтайского художника Генна-
дия Буркова, выполненных карандашом, углем, 
акварелью и пастелью. В его творчестве в равной 
степени значительны пейзаж и портрет. А люби-
мой техникой художника была именно пастель, 
которую он считал «подвижным и достаточно 
неожиданным материалом». Работы, вошедшие в 
эту передвижную экспозицию, подарены музею 
сыном художника.

Несоюзные авторы
Галерея «Республика ИЗО» приглашает самоде-

ятельных художников «от 35 до бесконечности» 
участвовать в выставке.

С 18 по 28 октября галерея принимает работы 
авторов с любым уровнем художественного образо-
вания в возрасте от 35 лет, не являющихся членами 
Союза художников России. На странице галереи в 
соцсети сказано, что от одного автора принимается 
не более пяти работ. Вернисаж – 3 ноября.

Любовь КАРПОВА

Любовь Шамина с этюдом Федора Филонова «Обь у причала».

Василий Рублёв. «Портрет Л.Н. Шаминой».

Заведующая Ирина Бовкуш и худрук Лариса Шипулина: 
«В таком Доме культуры работается легко и приятно».

Цзян Шилунь. «Пионы».

Владимир Чукуев. «Поэма о Катуни». Виктор Зотеев. «Осень».

Владимир Добровольский. 
«Старая Ладога».


